
Мероприятие большого
значения

Сегодня начинает свою работу УЬя студенческая научно-техниче
ская конференция Прибалтийских союзных республик и Белоруссии.

В 1955 г. в Каунасе впервые собрались будущие молодые специа
листы и ученые четырех братских республик Советского Союза с от
четом о своей научно-исследовательской работе продемонстрировать 
свои достижения. Там было представлено более 70-ти научно-иссле
довательских работ. Много интересного и поучительного, много но
вых навыков в работе привезли с собой участники конференции. 
Здесь завязывались дружеские отношения с молодежью ^различных 
национальностей и между отдельными высшими учебными заведе
ниями.

По окончании конференции ее участники учли многое и сразу же 
начали подготовку к тому, чтобы еще лучше, еще успешнее высту- 
иитй. на следующих конференциях. С. того времени прошло уже 5 
лет и событие это стало традиционным, его проводят ежегодно

Как и в какой степени итоги VI конференции превышают дости
жения предшествующей конференции в гор. Таллине в 1956 г., это 
покажут заседания секций конференции. Но и сейчас можно отметить 
некоторые достижения. Во-первых, увеличилось число секций: на
конференции будет представлена 201 исследовательская работа 14 
секций, которые выполнены студенческими группами и отдельными 
студентами. Большинство студенческих научных работ связано с 
практическими разрешениями возникших научных вопросов в той 
или иной отрасли народного хозяйства.

На предстоящем смотре студенческих научных работ Прибалтий
ских союзных республик и Белоруссии молодежь шестой раз проде
монстрирует свои урпехи, и то, что она высоко ценит заботу Комму
нистической партии и Советского правительства о молодых кад
рах ученых и специалистов. Это большое событие ярко показывает, 
что молодежь различных национальностей в дружной совместной 
работе, в порядке обмена опытом и знаниями способна сделать все, 
чтобы помочь претворить в жизнь решения и директивы XXI с’езда 
КПСС но дальнейшему развитию науки и культуры, строительству 
коммунизма в СССР.

В ТаллииЮюом политехническом : 
институте студенческое научное 1 
общество было основано в 1947 : 
•году путем об’сдтшения отдельных 
студенческих научных кружков, , 
работающих уже с 1945 года. ' <

Оглядываясь на работу, проде- I 
данную за тринадцатилетний про- 
межуток времени, можно с чувст- ] 
вом удовлетворения отметить, что 
научный вклад членов СНО ТПИ <

Окончивший недавно Т П И ,  ин~ 
%Щер-химик А, Сууталь на п ос
леднем городском конкурсе за  на -  

Шую работу: «Возможности пР°~ 
Родства строительных материа- 
Щ  на базе золы д и к ти о н е м о в о го  
Щнца» получил первую премию .

в разрешении народно-хозяйствен
ных проблем вполне заслуживает * 
внимания. *

Студенты активно принимали 
участие в проведении таких > 
больших научно-исследователь- * 
ских работ, как разработки мето- ; 
дов конструирования тонкостен
ных железобетонных конструкций I 
(руководитель проф. X. Л аул), ис- I 

следование возмолсностеи исполь-  ̂
зования продуктов термического 
разложения горючих сланцев для 
производства разнообразных хими 
веских продуктов (руководители 
проф. А. Аарна и проф. X. Рауд- 
сепп) , исследование вяжущих 
свойств сланцевой золы (руково
дитель доц. В. Кикас) и т. д.
Д Начиная с 1945 года, студента
ми ТПИ завершено около 1260 
научных работ, являющихся в ос
новном отдельными этапами науч
н о  исследовательских проблем со
ответствую щ их кафедр, а также
самостоятельными вопросами, ко
т о р ы е  были выдвинуты промыш
ленностью республики.

Работы студентов ТПИ получи- 
„ , «ыгокую оценку...от вышестоя- 
•™„ “ органов, так, более 600 ату- 

«тпп ТПИ награждены ценными 
«КЯМИ почетными грамотами 

й?шшего Министерски Высшего 
образования и "Р“ иямЛ тИс"г̂  нительиого комитета СДТ гор.
Таллина- тптл прй-к настоящ ее время в ТПИ деи 

«т 9 5  студенческих научных
ствует 25 '  и КОторых явля-
кружков, ^  ден та. Работа круж-
ются  ̂ „ртся институтским и
5?® 1Ттег1кШЯ Советами СНО. : ф акультета? _ з0Ваны при
КРГ п п Иах по всем специальным и 
К?тринж енерньш  дисциплинам. 
° бТематика студенческих научных •

КО ВСЕМ СТУДЕНТАМ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

ОБ Р АЩЕ НИЕ
Всесоюзного совещания актива студенческих научных обществ вузов

Дорогие друзья!
Мы живем в замечательное вре

мя развернутого строительства 
коммунизма, в век величайших 
достижений науки и техники. 
Вдохновленный животворными 
идеями великой Коммунистиче
ской партии, советский народ до
бился выдающихся успехов во 
всех областях народного хозяй
ства, культуры, образования, 
науки, техники.

Наши ученые, инженеры, рабо-

работ составляется соответствую
щей кафедрой в тесной, связи с 
тематикой научно-исследователь
ских работ преподавателей, а так
же по предложениям различных 
предприятий. Результаты студен
ческих научных работ обсуждают
ся на ежегодных студенческих на
учных конференциях.

На предстоящей VI студенчес
кой конференции ВУЗов Прибал
тики и Белорусской ССР члены

СНО ТПИ будут выступать с 43. 
докладами от 80 авторов.

В докладах студентов нашего 
института отражены многие про
блемы, над которыми ведется на
учно-исследовательская работа в 
ТПИ и разрешение которых имеет 
первостепенное значение для на
родного хозяйства нашей респуб
лики.

Э. УУС, 
кандидат технических наук, 

научный руководитель Совета 
СНО ТПИ

Заместитель председателя СНО 
ТПИ студент IV  курса горно-хи
мического факультета Вяйно Мил
ли спроектировал новую сушиль
ную установку в процессах и ап
паратах химической технологии.

чие первыми поставили на службу 
людям ядерную энергию, создав 
атомные электростанции и сказоч
ный •корабль-атомоход «Ленин», 
они построили самые совершенные 
воздушные лайнеры. С советской 
земли взлетели в Космос первые 
в истории человечества звездные 
корабли, утвердившие в глазах 
всего мира творческий гений сво
бодного советского народа, его 
ведущую роль в техническом про
грессе.

Небывалые достижения совет
ской науки и техники на наших 
глазах входят в повседневную 
жизнь каждого человека: они об
легчают наш труд, приумножают 
могущество социалистического 
государства, поднимают культур
ный уровень и материальное бла
госостояние советского народа, 
достойно охраняют мир на земле.

И мы с вами, — современники 
замечательной эпохи, когда сбы
вается гениальное предвидение | 
великого Ленина... «осуществ-; 
ленная мечта — социализм — 
откроет новые грандиозные пер
спективы для самых смелых меч
таний».

Успехи советского народа в на
уке и технике потрясли мир. Те
перь даже наши недруги за рубе
жом вынуждены серьезно заду
маться о тех безграничных воз
можностях общественного и тех
нического прогресса, которые не
сет с собой социалистическая си
стема. Недаром в зарубежных от
кликах величайшие достижения, 
советской науки и техники свя
зываются с громадным размахом 
подготовки специалистов в Совет
ском Союзе и вызывают огромный \ 
интерес к нашей системе образо
вания. Именно в советской выс
шей школе, готовящей высоко
квалифицированных специалистов, 
людей творческого труда, многие 
зарубежные деятели справедливо 
увидели стартовую площадку со
ветских искусственных спутников 
земли, ракет и «лунников».

Действительно, в 1958 Vоду в Со-1 
ветском Союзе было . выпущено 
94 тысячи инженеров, тогда как , 
в США только 45 тысяч. Сегодня 
в вузах страны обучается почти 
з 4 раза больше студентов, чем в 
Анг Ши Франции, Федерагивной 
республике Германии и Италии 
вместе взятых. Этой армии буду-! 
щих ученых, инженеров, учите-; 
лей, агрономов, врачей, предстоит | 
воплотить в жизнь наши гранди-1. 
озные планы и еще выше поднять- 
культуру советского народа.

«Закон об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем 
развитии системы народного обра-| 
зования в СССР» открывает без- 
храничные возможности для вос
питания и подготовки таких спе-! 
циалистов-. Уже сегодня советское 
студенчество участвует в экспе-! 
риментальной, исследовательской г 
и практической работе на заво
дах, в колхозах и совхозах, шко-| 
лах и больницах, выполняет ре-; 
альные’ курсовые и дипломные! 
проекты по заданиям произзод-1 
ства, помогает рационализаторам! 
и изобретателям. Ведущую роль1 
во всей этой работе играют на-; 
учные студенческие общества.1 
Крепнет творческое содружество

с бригадами коммунистического 
труда, с новаторами и передови
ками производства.

Мы знаем тысячи талантливых 
юношей и девушек, которые уже 
сегодня, учась в вузе, приносят 
реальную пользу народу. Их де
лами может гордиться наша Ро
дина. В каждой союзной респуб
лике во многих вузах созданы 
студенческие конструкторские бю
ро, мастерские, заводы, в которых 
студенты исследуют важные тео
ретические и прикладные вопро
сы, проектируют и изготовляют 
новые виды промышленной про
дукции по заказам предприятий и 
совнархозов. Все это свидетель
ствует о том, что студенты пра
вильно понимают свою роль в ре
шении грандиозных задач, по
ставленных семилетним планом, 
открывающих широкие просторы 
для творческой мечты, дерзаний, 
вдохновенного труда.

Мы считаем, что студенты, ра
ботающие в студенческих науч
ных обществах, конструкторских 
бюро, заводах и мастерских, ис
пользуя богатейшую материально- 
техническую базу учебных заве
дений, промышленных предприя
тий, научно-исследовательских 
институтов, могут сделать значи
тельно больше.

Сейчас есть все возможности к 
тому, чтобы по всей стране с но
вой силой развернулось научное 
студенческое движение. Будущие 
молодые специалисты, идите в 

‘цеха заводов, на доля и фермы 
!колхозов и совхозов, на строи

тельные площадки, в лаборатории 
и научно-исследоватёльекие ин
ституты, в школы и больницы, 
вставайте к чертежным доскам в 
конструкторских бюро! Каждый 
студент за время учения в вузе 
может и должен выполнить науч
но-теоретическую либо практиче
скую работу с пользой для народ
ного хозяйства и культуры.

Одновременно мы призываем 
всех студентов еще энергичнее 
пропагандировать научные и тех
нические знания среди широких 
масс трудящихся.

Мы хотим подготовить из себя 
достойную смену старшему поко
лению советских ученых и специ
алистов, прославивших Родину ве
ликими победами; Под руковод- 

! ством наших профессоров и пре-.
, подавателей, учась у них, помо- 
| гая им в их научных трудах, мы 
I должны принять более активное 
• участие в работе кафедр и проб- 
| лемных лабораторий. Научный и 
жизненный опыт наших учителей 

I в сочетании с нашим энтузиазмом 
1 будут той силой, которая придаст 
новый размах научному студенче
скому движению.

Дорогие друзья!
Мы уверены, что наш призыв 

найдет горячую поддержку среди 
студенчества, вызовет к жизни 
новые силы и поможет нам со
вершить новые славные дела.

Мы, советские студенты, бес
предельно преданные своей Роди
не, любимой Коммунистической ■ 
партии, отдадим все свои силы и 
знания, кипучую энергию вели
кому делу строительства комму
низма.



О НАУЧНОЙ РАБОТЕ СТУДЕНТОВ БЕЛОРУССИИ
Л е с о т е х н и ч е с к и й  и н с т и т у т  

и м .  С .  М .  Кирова
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Научно-исследовательская ра
бота студентов Белорусского ле
сотехнического института им.
С. М. Кирова развивается и про
ходит по линии кружковой рабо
ты. Руководителями кружков яв
ляются заведующие кафедрами и 
научные работники кафедр. Всего 
в институте имеется 25 научно- 
исследовательских студенческих 
кружков, в которых принимают 
участие 595 человек. Работы, про
водимые студентами, имеют как 
научно-исследовательский, так и 
реферативный характер. При вы
полнении таких работ студенты 
участвовали в сборе эксперимен
тальных материалов в полевых 
условиях, проводили исследования 
в лабораториях, на производст
венных предприятиях, а также 
принимали активное участие в 
проводимой институтом работе по 
содружеству с производством и 
пропаганде политических и науч
ных знаний, особенно в период 
производственных практик. Орга
низация и проведение этих работ 
ставит задачу — улучшить подго
товку высококвалифицированных 
специалистов, привить студентам 
навыки к самостоятельной рабо
те, к проведению исследователь
ской работы под руководством 
научных работников, развить у 
студентов умение увязывать нау
ку с практикой, а также привлечь 
их к работе кафедр по оказанию 
помощи производству.

Под руководством научных ра
ботников в 1958/1959 учебном году 
ПО всем кафедрам института было 
Выполнено 32 научно-исследова
тельских работы, которые были 
представлены на городской смотр 
студентов высших учебных заве
дений г. Минска. Из них:

По механико-технологическому 
факультету — 17 работ.

По лесоинженерному факуль
тету — 8 работ.

По лесохозяйственному факуль
тету — 7 работ.

При рассмотрении оргкомите
том по проведению городского 
смотра научных работ студентов 
высших учебных заведений г. Мин
ска вышеупомянутые работы бы
ли отнесены:
к первой категории — 12 работ, 
к» второй категории — 14 работ, 
к третьей категории — 6 работ.

Многие из них имеют производ
ственный интерес. Вот, например, 
одна из них: «Конструкция и рас
чет коробки отбора мощности к 
автомобилю МАЗ-501 для осуще
ствления самопогрузки и разгруз
ки древесины». В данной работе 
предлагается конструкция специ
ального приспособления к авто
мобилю МАЗ-501, позволяющая

гического факультета Лоаки- 
са И. В. —■ «Устройство для авто
матического учета круглого леса». 
В данной работе автором даются 
основные теоретические предпо
сылки для построения счетчика 
кубатуры бревен, подаваемых про
дольным цепным транспортом. 
Под руководством научных ра- 

I ботников кафедры было запроек- 
' тировано и изготовлено соответ
ствующее устройство для подсче
та кубатуры бревен, на базе опыт
ного материала излагается воз
можность применения указанного 
механизма для массового учета 
древесины, подаваемой продоль
ными цепными транспортерами.

Научно-исследовательская рабо
та студента лесохозяйственного 
факультета Полищука В. П. 
на тему: «Сравнительное изучение 
успешности роста чистых и сме
шанных культур сосны обыкно
венной и сосны Банкса в лесо
растительных условиях свежего 
бора» (А2). Результаты изучены 
на достаточном для исследования 
материале. Показано, что в усло
виях свежего бора (А2) следует 
считать боле.е целесообразной соз
дание чистых культур сосны обык
новенной. Весьма существенное, 
научно-исследовательское значение 
имеет работа студента IV курса 
механико-технологического фа
культета Шутова Г. М. на тему: 
«Влияние основных технологиче-
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Кроме вышеуказанных, следует 
также отметить работу, вновь ор
ганизованного при кафедре техни
ческой механики, конструкторско- 
студенческого кружка. В нем уча
ствует более 20 человек, руково
дят которыми научные работники 
кафедры. Силами членов кружка 
выполняются реальные и создают
ся новые проекты для механиза
ции и автоматизации производст
венных процессов.- Так, например, 
разрабатывается новая конструк
ция автомата для плющения зу
бьев рамных пил. Выполняются 
заказы, поступающие от предпри
ятий, в частности, по заказу Ре- 
чицкого фандока разрабатывается 
и проектируется автоматическое 
устройство для загрузки шпона в 
роликовые сушилки.

О работе членов конструктор
ского кружка говорят также пред

ставленные фотоснимки, где пока
зан один из моментов работы сту
дентов под руководством старше
го преподавателя —  опытного
конструктора Сазонова П Т, фоте 
1 и 2.

Вопросом организации работы 
н а у ч и о- сту д е н ч еского обществ а
института занимается Совет СНО 
института, членами которого яв
ляются студенты всех факульте
тов. На одном из фотоснимков по
казано заседание Совета СНО'ин
ститут а, фото 3. Заседание одного 
из кружков по лесохозяйственно
му факультету показано также на 
фотоснимке, фото 4,

ЗУБАРЕВИЧ Ш. Ф.,
председатель ОНО института,
студент И курса механико-
технологического факультета.

Политехнический институт им. 
И. В. Сталина

Фото 2

низмов. В работе приводится обо
снование эффективности примене
ния данного приспособления и 
произведен расчет отдельных уз
лов. Рекомендуется краткий тех
нологический процесс погрузки и 
разгрузки древесины. В настоя
щее время в лесной промышлен
ности работают вышеуказанные 
приспособления, но применение их 
на.автомашине МАЗ-501 является 
новым.

В настоящее время также си
лами студентов проводится боль
шая научно-исследовательская ра
бота под руководством: научных 
работников института. Многие из 
работ студентов будут пред
ставлены на научно-техничесг 
кую конференцию в гор. Таллин. 
Так, например, работа студен
та IV курса механико-техноло

добавления вяжущих веществ». В 
работе приводятся результаты ис
следований пьезотермопластиков 
на водопоглощение и разбухание 
в зависимости от:

1) влажности гидролизного лиг
нина перед загрузкой в пресс- 
форму;

2) температуры плит в момент 
прессования;

3) удельного давления прессо
вания;

4) времени выдержки прессма- 
териала под действием рабочего 
давления и повышенной темпера
туры.

Установление зависимости по
зволяет рекомендовать оптималь
ные режимы прессования пьезо
термопластиков из гидролизного 
лигнина бее добавления вяжущих 
веществ.

Фото 4

Студенческое научно-техниче
ское общество Белорусского поли
технического института было соз
дано в 1946 году. Из года в год 
его работа расширяется, растет 
число студентов, занимающихся 
исследовательской работой, совер
шенствуются формы' и улучша
ется качество исследований. Сту
денческое научно-техническое об
щество является активным по
мощником дирекции и парторга
низации по повышению полити
ческой грамотности и квалифика
ции будущих специалистов, приз
ванных не только использовать в 
своей практической деятельности 
все достижения науки и техники, 
но и смело двигать ее вперед, 
быть новаторами производства.

На 42 кафедрах института ра
ботает более 50 научно-исследо
вательских кружков, в которых 
принимают участие около 850 
студентов. Более ЮОО студентов 
1—2 курсов занимаются в 29 
предметных кружках при обще
институтских кафедрах (начерта
тельной геометрии, высшей мате- 
тематики, истории КПСС и др.). 
Руководство научно-исследова
тельской работой студентов и 
предметными кружками осущест
вляется 190 опытными работника
ми института из числа профес
сорско-преподавательского сос
тава.

В течение текущего года в 
научно-исследовательских круж
ках было подготовлено и заслу
шано на заседаниях кружков ка
федр. и двух студенческих науч
но-технических конференций 259 
научных докладов. 93 доклада 
подготовлено*' и доложено студен
тами на заседаниях ■ предметных 
кружков.

Более . 40 студентов привлека
лось кафедрами (оснований и фун
даментов, технологии металлов, 
теплогазоснабжения и вентиля
ции, технологии стекла, металло
ведения и др.) к работе по вы
полнению хоздоговорных тем

Одиннадцать работ, выполнен
ных студентами в научно-иссле
довательских кружках и на пред
приятиях в период прохождения 
ими производственной практики 
введены в производство. ’

На городской смотр научно- 
исследовательских РАбот студен

тов вузов г. .Минска Белорусский 
политехнический институт в 1959 г. 
представил 90 работ.

В результате смотра 43 работы 
были отнесены к I категории, 30 
работ — ко II категории, 16 — к 
III категории и одна работа от
клонена.

Аналрз научно-исследователь
ских работ студентов показал, что 
они стали содержательнее, конк
ретнее и отвечают задачам про
мышленности. Значительная часть 
работ посвящена вопросам тех
нического прогресса, автоматиза
ции и механизации трудоемких 
процессов. Часть работ представ
ляет серьезные эксперименталь
ные исследования.

Работа студентов 5-го курса 
гидротехнического факультета Ко- 
нопленко Л. Г. и Мелешко К. И.
на тему: «Гидравлические : иссле
дования перепада шахтного ти
па» (научные руководители: 
проф. Перышкин Г. А . и асси
стент Поспелов Н. Е .) позволила 
выявить общую гидравлическую 
картину протекания потоков в 
отдельных элементах сооружения 
и сделать некоторые, практические 
выводы как по конструкциям от
дельных элементов, так и по их 
размерам. Кроме того, дается ре
комендация о замене железобе
тонных труб асбоцементными. 
Результаты исследования пред
ставляют практическую ценность 
и могут быть использованы при 
проектировании аналогичных со
оружений и их эксплуатации.

За выполнение этой работы 
Белгипроводхоз МСХ БССР вы
нес благодарность кафедре «Гид- 
ротехническое строительство».

Большую работу выполнили 
студенты 5-го курса строительно
го факультета Стрельникова Л. А., 
Чайко Т. Н., Муравьев .И. И.,
Глинская Л. С., Скуднякова В. 1., 
Кузьмина 3. А., Бнрыан М. 3. на 
тему: «Пути улучшения использо
вания й снижения затрат на экс
плуатацию башенных кРаиов в 
жилищном строительстве ЬББг» 
(Научные руководители ~  канди
дат технических наук , доцент  
И. Т. Хачатрянц, старшин препо
даватель Корбан М ' м ^ Стгоя ° - -  дела механизации Минстроя
Гимпелев).
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СЛОВО ИМЕЮТ СТУДЕНТЫ ИЗ РИГИ И КАУНАСА
Рижский политехнический институт

СНО РПИ — органа за'Щй» моло
дая, существует вд'егс два года, 
создала в 1958 го>ду .после ■ осно
вания Рижского . подйтехниясско
го института.

Постепенно Окли 'заложены ос
новы обществ Д, й&йдены новые 
пути развит:',®- студенческой науч
но-технический .деятельности. С ра
достью можно отметить, что ста
рые трад:дщ:йи С;НО укрепились в 
нашем и-дстдауге и развиваются

в повседневной работе студентов- 
энтузиастов СНО, встречающихся 
на местных и межвузовских конфе
ренциях о представителями дру
гих ВУЗов,

Научная работа ведется по сек
циям под руководством научных 
руководителей и совета секции. 
Имеется шесть секций: инженер
но-строительная, архитектуры, хи
мии, химической технологии, ма
шиностроения и электротехники. 
В связи с последними указаниями 
Партии и Правительства по по
вышению качества подготовки 
инженерных кадров, научные ра
боты студентов связаны с углуб
лением знаний по своей специаль
ности, применением их на поак-

Студент химического факультета РПИ О з о л е ,  член секции химии, 
за  научной  работой.

Политехнический институт м . И. В. Сталина
(Начало на 2 стр.).

?Р а б о т а  имеет актуальное зна
чение для расходов на эксплуа
тацию башенных кранов, а следо
вательно и снижения стоимости 
строительства.

, В  текущем году студентами 
опубликовано 18 научных статей 
в • сборниках научных трудов ин
сти тута и технических журналах. 
К ром е того, студентами подготов
лено и сдано в печать 13 статей.

_В целях дальнейшего укрерле- 
ш ш  . связи студентов с производст
вом С Щ Р  совместно/ с : комите
том комсомола в мае месяце 1953 
года была проведена 2-я студен
ческая научно-техническая конфе
ренция по связи о производством, 
в р аб оте которой приняли участие 
свы ш е .100 студентов, преподава
телей и представителей промыш
ленных предприятий и строек го
рода Минска.

Конференция избрала Совет по 
связи  с производством, в который 
вош ли представители научно-ис
следовательских кружков факуль
тетов института и представители 
промышленных предприятий и 
строек города Минска в количест
ве 12 человек.

З а д а ч е й  созданного Совета по 
с в я з и  с производством является 
п о д д е р ж а н и е  постоянного контак
та «з - бригадами коммунистическо
го труДа> с рационализаторами и 
изобретателями промышленных 
предприятий и строек и осущест
в л е н и е  помощи им силами сту
д е н ч е ск и х  научных кружков.

Советом по связи с производст
вом налажена связь с  отдельны
ми предприятиями гор. Минска — 
автозаводом; тракторным заво
дом, радиозаводом и стройтре-
с т о м  №  1.3  л стекшем году Советом про
в е д е н а  работа по возобновлению 
и паоширению связи студенческих 
групп с бригадами коммунистиче
ского труда.

С ' целью более тесной связи сту
дентов с производством на от
д е л ь н ы х  факультетах нашего ин
сти тута организованы СКВ (сту
денческое конструкторское бюро).
Так СКВ на автотракторном фа- 
культате было организовано в 
, пч-г году. Его возглавил сту-1 
дент И. Крутько. Группой сту
дентов, работающи. 
йод .руководством

в этом СКВ, 
опытных пре

подавателей был построен гоноч
ный автомобиль, который весной 
1959 года принял участие во все
союзных автомобильных гонках и 
занял на них 7 место. Такие же 
СКВ созданы на машинострои
тельном, торфяном и энергетиче
ском факультетах.

СКВ машиностроительного фа
культета под руководством препо
давателей института и конструк
торов Ъ производства работает 
над проектированием автоматиче
ских линий из 2 и 3-х станков для 
производства простых деталей и 
деталировкой пневматических при
способлений к протяжным стан
кам Минского странкостроительно- 
го завода им. Кирова.

Чаеть студентов работает не
посредственно при КБ завода.

Весьма важным является также 
создание при Совете СНТО лек
торской группы, задачи которой 
состоят в популяризации лучших 
студенческих докладов на произ
водстве. Лекторской группой по
добраны и утверждены на Совете 
СНТО темы студенческих докла
дов и разосланы на предприятия. 
Первый доклад на тему «Пер
спективы .развития энергетики 
БССР в период семилетки» сде
лал студент Э. А. Давыдько в 
энергетическом цехе тракторного 
завода, на котором присутствова
ло более 60 .рабочих. Для рабочих 
стройтреста № 1 г. Минска сту
дентами прочитано 4 доклада.

Студенческое научно-техниче
ское общество должно оказывать 
более действенную помощь дирек
ции и парторганизации института 
по увеличению связи учебного 
процесса с запросами производ
ства. Научные студенческие ра
боты должны выполняться с, уче
том запросов производства. Их 
разработку следует связывать с 
курсовым и дипломным проекти
рованием.

Необходимо вести работу по 
выполнению реальных проектов.

Студенческое научно-техниче
ское общество должно стать куз
ницей молодых научных и про
мышленных кадров г

Н. ЕРМОЛЕНКО;
Председатель Совета СНТО

Белорусского политехнического 
института.

тике, решением проблем важных 
для народного хозяйства.

Здесь можно привести некото
рые примеры; члены секции хи
мической технологии студ. IV к. 
Кучинский и Рожкина разрабо
тали улучшенные методы анализа 
состава стекла для Ильгуцием- 
ского стекольного завода в г. Ри
ге. Член секции химии — студ. 
III курса Лавринович сдал на 
проверку 15 новых веществ, полу
ченных путем синтеза, кото
рые могут оказать туберкуло
статическую активность, студ. 
II курса — Гайшайс и студ. IV 
курса Валтерс на основе группы 
индандионов получили физиологи
чески активные вещества и т. д. 
Материалы научной работы ис
пользовались в дипломных рабо
тах целой группы студентов-хи- 
миков под руководством таких 
ученых, как проф. Ванагс, доц. 
Гидриниеце и др., которые при
влекают студентов к научной ра
боте своим личным энтузиазмом.

Члены секции инженерного стро
ительства и архитектуры исследу
ют применение новых строймате
риалов и современную постройку 
жилых, промышленных и культур
ных кварталов и сооружений. 
Студент Козинда исследовал при
менение пластмасс на строитель
стве, студ. Дамбран и Бризга про
вели работу о наружной отделке 
зданий, построенных из сборных 
блоков.

Машиностроители занимались 
вопросами организации производ
ства; студ. V курса Орлене и Розе 
исследовали влияние серийности 
на производительность труда в 
инструментальных цехах машино
строительных заводов.

Члены секции электротехники 
участвуют в создании первого в 
СССР пространственного трехди- 
менсонного электроинтегратора 
под руководством доц. к. т. н. 
Ницецкого. Научные работы сту
дентов посвящены разработке 
инструкций и отдельных узлов, 
составлению программ, наладке 
узлов, наярнмер, работа студ. IV 
курса Стукенс: «Системы шаговых 
искателей для опроса пространст
венного электроинтегратора».

Работу студентов — молодых 
ученых РПИ оценило Министер
ство высшего и среднего специ
ального образования СССР и на
градило группу студентов химиче
ского факультета за успешные ис
следования в области химии. Луч
шие работы опубликованы в цен
тральных специальных журналах 
и в сборниках научно-технических 
конференций.

Постепенно в ряды СНО при
влекается все больше и больше сту

дентов. В прошлом году 
научной работой занимались 115 
студентов, в этом году количество 
увеличилось. Достигается это 
улучшением организаторской ра
боты.

Вместе с республиканским со
ветом ВОИР — СНО организо
вало группы студентов-консультан- 
тов для заводских рационализа
торов, Темы научно-технических 
работ выбирают из темников 
БРИЗ заводов. Члены СНО при
влечены к выполнению хоздо
говорных работ. Одна из крупных 
таких работ по масштабам — это 
создание указанного электроинтег
ратора для исследования подзем
ных недр. Студенты на этой ра
боте занимают должности кон
структоров, технологов, монтажни
ков, наладчиков, слесарей и др., 
работают самостоятельно и под 
руководством специалистов. Этим 
положено основание для создания 
студенческого конструкторского 
бюро РПИ,, которое уже сущест
вует в других институтах.

Студенты строительного фа
культета, члены СНО, участвуют 
в испытаниях мостов, оказывая 
техническую помощь Министер
ству автотранспорта и дорог.

Проекты членов секции электро
техники осуществлены на заводах 
РЭЗ, Вагоностроительном завода. 
Работа секции химической техно
логии связана с Рижским сте
кольным и фарфоровым заводом, 
по требованиям которых разрабо
тано много тем.

Большую помощь члены СНО 
оказали лабораториям РПИ раз
работкой новых лабораторных ра
бот, новой методики.

В масштабе института СНО ор
ганизовывало -вечера отдыха сту
дентов, на которых о своей работе 
рассказывали ведущие ученые 
республики и сами члены СНО. 
Секция химии много занимается с 
молодежью средних школ: состоя
лись олимпиады по химии, лекции 
и демонстрации по химии и физи
ке — участниками которых были 
учащиеся старших классов. Вме
сте с советами первичных органи
заций СНО электропромышленно
сти, машиностроения и имени 
Менделеева — организовывались 
лекции научно-технических деяте
лей республики о развитии народ
ного хозяйства в семилетке. Сек
ция архитектуры ежегодно прово
дит смотр акварелей студентов- 
художннков. "

Работа членов СНО периоди
чески отражается в технических 
бюллетенях отдельных секций, на 
страницах газеты. «Яунайс инже- 
ниерис». По желанию членов бы
ли изготовлены нагрудные значки

Студент III курса химического 
факультета РПИ. . Л а в р и н . 0- 
в ич — активный член секции 
химии — выбирает научную ли
тературу.

и членские билеты с эмблемой 
СНО РПИ.

Чтобы укрепить связь между 
СНО ВУЗов республики, в дека
бре 1959 года был создан цент
ральный совет СНО ВУЗов гор. 
Риги, в состав которого вошли 
представители всех ВУЗов. Этот 
совет занимается мероприятиями 
республиканского значения, орга
низацией смотров, научных загра
ничных экскурсий, межвузовских 
встреч и так далее. Осенью 1960 
года Центральный Совет органи
зует смотр лучших научно-техни
ческих студенческих работ, курсо
вых, дипломных проектов, их пре
мирование и, по возможности, 
внедрение в производство.

В этом семестре центром тяжег 
сти работы была подготовка к VI 
конференции СНО ВУЗов При
балтики и Белоруссии в Таллине.

Впервые делегаты РПИ участ
вовали на межреспубликанской 
конференции в Каунасе. В Таллин 
приедет делегация, члены которой 
прочитают около 22 рефератов в, 
разных секциях — выступления 
ответственные.

Коллектив СНО РПИ использу
ет эту возможность, чтобы позд
равить участников VI научно- 
технической конференции и доб
рых хозяев — коллектив Таллин
ского политехнического инсти
тута.

8уе1с!еш по КТдоа!
А. КАНБЕРГ, 

Рижский политехнический ин
ститут.

Каунасский политехнический институт
Пользуясь случаем, что Вы 

представили нам возможность на
писать в Вашу газету о нашей 
работе, от всего СНО благодарю 
ТПИ за то внимание, которое Вы 
проявляете к нам в связи с .конфе
ренцией.

В связи с этим разрешите рас
сказать, как мы готовимся к VI 
студенческой научной конференции 
Прибалтики и Белорусской ССР.

У нас закончено 156 научно- 
исследовательских работ, кото
рые будут прочитаны на X кон
ференции КПИ. Из этих работ 47 
непосредственно связаны с про
изводством и имеют практиче
ское значение. -

На VI конференции Прибалтики 
и Белорусской ССР наши члены 
СНО прочитают 35 докладов.

Хотя заранее и не хочется го
ворить о них, но о некоторых я 
хочу упомянуть.

Студент IV курса строительно
го факультета Д. Вайтраубас в 
сЕоей работе «Экономичные кон
струкции совмещенных железо
бетонных крыш жилых домов и 
их применение в Л ССР» рассмат
ривает очень актуальный вопрос 
для нашего строительства.

Архитектор V курса’Р. Юргеле- 
нис в работе «Роль транспорта в 
композиции городских площадей» 
дает исторический обзор разви

тия городских площадей, а также

некоторые предложения рекон
струкции площадей города Кау
наса.

В последнее время многих за
интересовала проблема электри
ческой ловли рыбы. Студенты III 
курса электротехн. факультета

Р. Веолуга и А, Шнюкшта раз
рабатывают тему: «Некоторые ме
ханические свойства высокопроч
ной холоднотянутой проволоки».

Н а  с н и м к ' е :  Р Ведлуга в
лаборатории сопротивления мате
риалов.

А. Мозура, Р. Габрис, К- Серапи- 
кас и Р. Вилутис под руководст* 
вом преподавателя Петрушкеви- 
чуса заканчивают работу «Испьк 
такие импульсного генератора для 
электрической ловли рыбы».

Дипломанты того же факуль
тета В. Ганусаускас и В. Була- 
вас под руководством к. т. н. А, 
Немураса и инженера М. Пау- 
лаускиса спроектировали и испы
тали магнитный полупроводни
ковый усилитель постоянного то
ка, который прост по схеме и 
имеет хорошие свойства. Сконст
руированный макет уже применен , 
в регулируемом автоматическом 
приводе для усиления сигналов, 
получаемых из датчика, . а также 
его можно применить для регули
рования скоростей двигателей ма
лой мощности 

В Л ССР на консервных фаб
риках косточки из слив выбира
ются ручным способом. Студент 
IV курса технологического фа
культета ;3 . Венскевичус спроек
тировал машину, механизирую
щую этот трудоемкий процесс.

Можно было бы и -еще перечис
лять работы, но скоро на конфе
ренции каждый лично познако
мится с интересующим его док
ладом.

В. ГАНУСАУСКАС, 
заместитель председателя Цент

рального Совета КПИ СНО.



Некоторые проблемы работы СНО в Таллинском педагогическом институте

Члены зоологического кружка изготовляют препараты.

В связи с изменением учебных 
программ наш институт преобра
зился в учебное заведение ново
го характера.

Прежние программы были близ
ки к программам университета, 
теперь на основе новых программ

внимание студентов первых, вто
рых курсов обращено на методи
ку преподавания в начальных 
классах, уменьшилось значение 
узкой специальности.

В связи с этим изменился и 
профиль работы СНО.

Естественно, что подготовка к 
научным дисциплинам стала сла
бее, зато усилилась педагогиче
ская подготовка. Итоги: уже сей
час самым сильным и глубоко 
научным является кружок педа
гогики-психологии, Исследование 
педагогических и методических 
вопросов остается основным и в 
дальнейшей работе СНО.

Еще в этом году надеемся ви
деть законченными 17 работ в 
этой области на темы, как; «Эсте
тическое воспитание в школах 
Таллина». «Психопатеология мыш
ления и внимания» и т. д.

Члены кружка педагогики будут 
заниматься и распространением 
педагогических знаний среди на
селения. Это наш «вклад в на- \ 
родное хозяйство».

Второе направление, по кото
рому нашим научным кружкам 
придется идти — популяризация 
научной работы, ознакомление 
студентов с новейшими проблема
ми в науке, борьбе с мнением не
которых студентов, которые счи
тают, что не нужно все то, что 
непосредственно не относится к 
работе учителей в школе.

Мы стремимся к тому, чтобы 
сближение с жизнью и со школой 
не отделяло наших студентов от 
науки.

В апреле этого года мы прове

дем V конференцию СНО и на
деемся, что ее уровень не будет 
ниже уровня предыдущих.

Ждем интересных работ от 
кружков педагогики, эстонского 
языка, географии. Последний из 
них коллективно работает над 
темой: «Климат Таллина в. пос
ледние 50 лет».

На пленарном заседании СНО 
будет предложен проект устава.

Впервые пригласим на конфе
ренцию студентов, окончивших 
наш институт в предыдущие го
ды.'

Во время конференции надеем
ся укрепить связи и с другими 
высшими учебными заведениями,

р. к о л л о м ,
председатель Совета СНО Тал
линского педагогического институ
та.

В секциях СНО Таллинского политехнического института
х и м и я

На научной студенческой кон
ференции высших школ Прибал
тики и Белорусской ССР студенты 
горно-химического факультета на
шего института выступят с итога
ми своей научной работы в двух 
секциях — в секции химии и сек
ции химической технологии.

В работе секции химии примут 
участие студенты II и III курсов.

Студенты второго курса П. Кри
стьянсон и Т. Капе доложат об 
итогах разработки метода скоро
стного определения в минералах 
кальция и магния. Этот метод 
имеет значение при проведении 
анализа сырья и готовой продук
ции в лабораториях химической 
промышленности и промышленно
сти строительных материалов.

Студенты III курса Ю. Хийе, 
Т. Терас и X. Вахенурм доложат 
о результатах исследования воз
можностей использования арома
тической части сланцевого бензи
на для получения хлороорганиче
ских соединений, которые могут 
быть использованы для производ
ства высокомолекулярных соеди
нений, эфиров и других продук
тов, имеющих большое значение в 
народном хозяйстве.

Работа коллектива студентов 
третьего курса в области гидриро
вания непредельных соединений 
имеет значение для повышения 
стабильности сланцевого бензина.

В секции химической технологии 
представят итоги своей научной 
работы студенты IV и V курсов.

Коллектив студентов ■ третьего 
курса изучал кинетику гидроге
низации смеси ненасыщенных со
единений (циклогецсепа и диал

лила ) в присутствии катализато
ра. В  этой работе выяснялось 
влияние условий реакции на 
скорость и на порядок реакции 
гидрогенизации. Полученные ре
зультаты представляют интерес 
для определения структуры нена
сыщенных ■ соединений.

Промышленность строительных 
материалов нуждается в большом 
числе химических анализов, кото
рые должны непрерывно произво
диться для определения качества 
сырья и готовой продукции. В 
этих анализах приходится опреде-\ 
лять также содержание кальция { 
и магния. Студенты второго курса I 
Капе, Тийт и Кристьянсон, 
П ееп поставили себе задачу выра- \ 
ботать ускоренный метод опреде-

Студентка четвертого курса 
М. Вяги исследует возможности 
использования сланцевых двух
атомных фенолов для производст
ва универсального клея и для 
изготовления литых пластмассо
вых изделий.

Студенты пятого курса Т. Куус- 
ре, Э. Метсвахи, В. Рейн, X. Киви 
и Р. Лейдторп доложат о резуль
татах исследования возможно
стей использования природных бо- 
гаств минерального происхожде
ния ЭССР для производства новых 
отроительных материалов, напри
мер использование диктионемового 
сланца при обжиге керамических 
кирпичей. Полупромышленная про
верка результатов этой работы на 
Таллинском заводе стройкерамики 
^ала положительные результаты. 
Кроме того, рассматриваются воз
можности применения диктионе
мового сланца для производства 
легких наполнителей, бетона.

О результатах исследования 
возможностей усовершенствования 
технологии производства нового 
кровельного материала бемита до
ложит студент V курса Р. Мунтер. 
Итоги работы позволят упростить 
технологию производства и улуч
шить качество изделий.

В заключение можно отметить, 
что все исследования, проводимые 
студентами горно-химического фа
культета, являются актуальными 
и связаны как с вопросами исполь
зования природных богатств 
ЭССР, так и с процессами техно
логии производства.

ления кальция и магния, который 
существенно сокращает время 
анализа и расход по сравнению  
с применяемыми методами ана
лиза.

В кружке органической химии 
студенты третьего курса Т. Терас, 
Я. Хийе и X. Вахенурм исследова
ли реакцию хлористого этилена с 
дихлорэтаном в присутствии ме
таллического аллюминия в каче
стве катализатора. Применение 
металлического аллюминия вместо 
хлористого, обычно применяемого 
в подобных реакциях, выгодно, 
так как катализатора в этом слу
чае расходуется значительно мень-

А Р Х И Т Е К Т У Р А
На очередной межреспубликан

ской студенческой научной кон
ференции секция архитектуры бу
дет одной из тех немногих сек
ций, где наш институт не гото
вит непосредственно специалистов, 
но у нас имеются соответствую
щие предметы и студенческий на
учный кружок. Если в кружке 
участвуют будущие строители, то 
среди гостей бесспорно ведущими 
будут архитекторы.

Это не должно помешать хоро
шему рабочему настроению, на
против, предстоящая встреча и 
взаимный обмен мнениями явля
ется вполне желательным. Твор
ческий успех архитекторов и

ТЕХНОЛОГИЯ 
М ЕТАЛЛ О В

Многие студенты механического 
факультета работают на заводах, 
одновременно используя свои тео
ретические знания при решении 
проблем, возникающих на заводе.

На настоящей конференции бу
дут представлены 3 работы. В ра
боте Лунтса, Сепмана и Ваяавес- 
ки «Конструктивный анализ экс
каваторов на Таллинском экскава
торном заводе» рассматриваются 
возможности конструкции экска
ваторов и возможность исправле
ния технико-экономических пока
зателей.

Студент Удрас дает в своей ра
боте обзор работы и задач техно
логического отдела Таллинского 
машиностроительного завода.

Устранить коррозию паровых 
котлов и связанный с этим ин
тенсивный и "нос можно путем 
эмалирования труб.

Износостойкость эмалированных 
котельных труб, от которой зави
сит их срок службы, изучает сту
дент Хендре в своей работе «Об 
износе эмалированных покрытий в 
абразивной струе».

Нельзя дать оценку работам 
только по их количеству. Три, ко
нечно, мало, но некоторые из них

ше. Работа эта представляет ин- в отношении народно-хозяйствен- 
терес для синтеза высококипящих\}1ОГО значения представляют со- 
полиам инов.В  последнее время I
эти соединения привлекают вни- ба организационная сторона в ра- 
мание как отвердители эпоксид- боте секции. Необходимо также 
ных смол. привлекать к работе студентов

I курса.

строителен в оощем деле оудет 
способствовать тому, что они 
найдут общий язык, вне зависи
мости от того, на каком родном 
языке они говорят. Если пред
стоящая конференция явится 
первым подобным соприкосновени
ем двух родственных специаль
ностей, то и тогда уже она пос
лужит этой цели.

По содержанию, доклады этой 
секции можно разбить на три 
группы: а) градостроение и типы 
зданий; б) архитектурные конст
рукции; в) строительная физика. 

Из работ, относящихся к первой 
группе, наиболее интересными яв
ляются: работа студента Рижско
го политехнического института 
Б а у м  а н и с а  на тему «Особен
ности городищ и застройки насе
ленных мест в 8—13 веках в Лат
вийской ССР», работа студентов 
Государственного художественно
го института ЭССР тт. К ы р г е и 
Л ю ю с а  на тему «Архитектур
ный облик хуторских построек в 
Лихуласком районе», а также ра
бота студента П л а к с а  того же 
института об архитектуре водяных 
мельниц. Во второй группе наи
больший интерес представляют: 
работа студентов Белорусского по

литехнического института тт. 
Т. К л е н о в  с кой,  Л.  З а л у ц -  
к о й и В. Ч е п и к «О городах и по
селках — спутниках в пригород
ной зоне больших городов», 
«Значение транспорта в компози
ции городских площадей» (т. Юр- 
геленис, К$унаский политехниче
ский институт), а также «Разре
шение вопросов градостроитель
ства в новом жило'м районе Мус- 
тамяэ» (студент С е о с, ТПИ). Из 
тем последнего раздела, как дос
тойные внимания, надо отметить: 
«Применение местных естествен
ных каменных материалов в ар
хитектуре г. Риги» (РПИ, тт. Са- 
ринья, Волатковский), «Анализ 
шумов, имеющихся в жилом до
ме» (ТПИ, тт. Тонтс и Стенин) к 
«Энергетический расчет инсоля
ции» (ТПИ т. Кулль). В общей 
сложности на секции в течение 
трех дней будет сделано более 17 
докладов. Большинство докладов 
будет сопровождаться показом 
световых картин. Надеемся на 
участие в работе этой секции 
студентов и других факультетов. 
Ведь вопросы строительства и ар
хитектуры в настоящее время яв
ляются жизненно важными воп
росами для всех.

Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р Г И Я
Студенты ТПИ будут выступать 

в секции электроэнергии и элек
трификации с 6-ю докладами. И з  
них наиболее значительными по 
проделанной работе являются до
клады студента Мейстер ( счетно
решающее устройство для эконо
мичного распределения нагрузки 
в системе с гидростанциями), сту
дентов Вальдма и Перкман
( Сравнительный анализ методов 
определения экономичного распре
деления активных нагрузок ' в
энергосистеме) и студентов Вийл 
и Куузик ( Определение парамет
ров асинхронных машин на осно
ве исследования переходных про
цессов).

Первые два доклада тесно свя
заны с общим направлением науч
но-исследовательских работ, кото
рые проводятся коллективом ка
федры электрических станций, се
тей и систем. Внедрение этих 
работ дает крупную экономию в 
энергетике страны. Третий доклад 
посвящен проблеме, исследуемой

на кафедре электрификации про
мышленных предприятий; удачное 
решение этой проблемы помогло 
бы в значительной степени усо
вершенствовать методику опреде
ления параметров асинхронных 
машин.

Актуальным вопросам автома
тического регулирования посвя
щена работа студента Кроон «Р е
гулятор напряжения с параллель
ным и последовательным резо
нансными контурами». В  работах 
студента М яги (Расчет сборных 
шин на резонанс), а также Койк 
и Лойгом (П оведение ламп нака
ливания при кратковременных пе
рерывах питания) рассматривают
ся некоторые частные, хотя и 
весьма интересные, вопросы уст
ройства электроустановок и элек
троснабжения промышленных 
предприятий.
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